



El mapa de la noticia

## Los puntos calientes del globo

Ha terminado 1986 -Año Internacional de la Paz-. Pero nosotros no queremos «archivarlo» sin antes dedicarle, desde nuestra sección, un recuerdo. Naturalmente muchos han sido los acontecimientos deportivos, culturales, políticos y sociales que han sucedido a lo largo del año; no obstante, nos dedicamos exclusivamente a aquellos conflictos tales como guerras o crisis políticas que han «manchado» El Año de la Paz. En el fichero podrás encontrar los principales acontecimientos que allí sucedieron... ¿que

**1 FILIPINAS: EL AÑO DE LOS CAMBIOS.** - El año 1986 ha supuesto sustanciales cambios para el archipiélago de Filipinas.

Ya a principios de año, en febrero, tenía lugar el hecho definitivo: el dictador Ferdinand Efraín Marcos huyó del país. Las elecciones presidenciales -calificadas de fraudulentas por observadores internacionales- iban a suponer para Marcos el fin de 21 años de mandato.

Corazón Aquino, esposa del líder de la oposición asesinado el 21-VIII-83 en Manila, Benigno Aquino, asume la presidencia e inicia una nueva y difícil etapa para Filipinas: formar gobierno, abrogar la Constitución de 1973 y establecer una reforma de relaciones tanto internas como externas, serán objetivos primordiales. Establecer el equilibrio socio-político y económico del país será el fin de esta transición.

**2 CENTROAMÉRICA.** - Centroamérica vive una etapa realmente difícil a todos los niveles. Fuertes endeudamientos con otros países, crisis económicas internas y graves situaciones sociales, afloran en los países de la zona. Y Nicaragua no es la excepción.



El comandante Ortega.

dónde? ¡MIRA EL MAPA! Como ves, hemos marcado siete puntos que corresponden a los países de cuyos conflictos hablamos. Seguramente, tú conoces algún lugar más donde se han producido hechos violentos; anótalo y trabaja sobre él: Sudeste asiático, Irlanda, el Chad; Mozambique, etc. Sólo recordamos aquí algunos sobre los que más noticias publicaron los periódicos en 1986. Pero no son los únicos.



Las guerrillas filipinas.

### Fichero de noticias 1986

#### Enero

1. El Gobierno de Nicaragua clausura la emisora de radio oficial de la iglesia Católica.

El Gobierno afgano presenta un plan de retiro de las tropas soviéticas.

4. Despliegue militar norteamericano frente a las costas de Libia.

6. Un portavoz oficial de EE. UU. afirma que en Libia hay 15 campos de entrenamiento de terroristas de varios países.

7. EE. UU. anuncia sanciones económicas contra Libia.

31. El presidente de Sudáfrica, Pieter W. Botha, promete poner fin al «apartheid».

#### Febrero

4. Un avión civil libio obligado a aterrizar en Israel, donde se interroga a sus ocupantes.

7. Elecciones presidenciales en Filipinas. F. Marcos y Corazón Aquino se proclaman vencedores.

14. Los obispos católicos filipinos declaran fraudulentas las elecciones.

-Irak afirma que frenó la invasión iraní en el territorio de Chat Al-Arab.

24. El presidente filipino F. Marcos declara el estado de emergencia en todo el país. Al día siguiente huirá con su familia a EE. UU.

25. Corazón Aquino jura el cargo de presidenta de Filipinas.

#### Marzo

5. Musulmanes chiitas ejecutan en el Líbano a uno de los cuatro rehenes franceses que tienen en su poder.

14. La ONU aprueba una resolución que urge al Gobierno chileno a suspender los abusos contra los derechos humanos.

20. El Congreso de los EE. UU. rechaza el envío de 100 millones de dólares de ayuda a la «contrarrevolución nicaragüense».

24. La aviación norteamericana hunde cinco buques libios y bombardea una base de misiles en represalia al ataque a sus aviones en el golfo de Sidra.

25. Corazón Aquino abrogó la Constitución filipina de 1973.

26. Nueve muertos y cuarenta heridos en la explosión de un coche-bomba en Beirut.

27. EE. UU. suspende sus maniobras en las costas libias.

#### Abril

2. El obispo sudáfricano Desmond Tutu reclama sanciones contra su Gobierno.

4. Mientras EE. UU. aumenta la ayuda

a los rebeldes, Afganistán plantea la retirada de las tropas soviéticas.

14. EE. UU. vuelve a atacar objetivos libios en represalia a los atentados de Berlín y Atenas.

15. Libia bombardea las instalaciones norteamericanas en la isla de Lampedusa (Italia) sin éxito.

17. Tres británicos son asesinados en Beirut por el apoyo inglés a EE. UU. en su conflicto con Libia.

26. El presidente de Nicaragua visita Moscú para pedir ayuda económica.

#### Mayo

1. Mil detenidos y decenas de heridos en las manifestaciones del primero de mayo en Chile.

21. La Policía chilena reprime una marcha encabezada por 70 parlamentarios de Europa y Latinoamérica.

22. Tras cinco días de enfrentamientos raciales en Sudáfrica, 26 son los muertos.

Por el contrario, este país, vive una situación especialmente complicada, que se ha visto agudizada por los acontecimientos del pasado año. La financiación de los grupos de la «contra» ha sido un hecho relevante –aunque sólo uno más– que ha dejado, aun más, atrás la posibilidad de una solución pacífica.

Entretanto, el grupo de Contadora y el denominado grupo de Apoyo buscaron, sin éxito todavía, el centro ideal que llevase a todos los países centroamericanos a una cuerda que solucione se el grave problema general que allí se vive.



El general Augusto Pinochet.

**3 CHILE.** - Chile, 1973: golpe de Estado militar. Muere el presidente Salvador Allende y asume el poder el general Augusto Pinochet Ugarte. Este hecho fue el inicio de una etapa que vive hoy una grave situación de degradación.

A lo largo del pasado año –como refleja el fichero– muchos han sido los sucesos que han puesto en entredicho la situación de los derechos humanos en Chile.

Las represiones a que dieron lugar las manifestaciones del 1º de Mayo y el atentado contra Pinochet, son un ejemplo más del contexto en el que viven los chilenos.

Paralelamente, instituciones como la ONU y países de todos los rincones del mundo expresan su desacuerdo con esta situación que no permite aventurar un próximo final.

**4 LIBIA: EL MEDITERRANEO TIEMBLA.** - El conflicto entre Libia y los Estados Unidos de Norteamérica ha sido uno de los más importantes del año 1986. Ya en enero se empezó a fraguar la confianza con el despliegue de la VI Flota estadounidense frente a las costas libias. Sucesivas acusaciones verbales sobre la política exterior de ambos países caldeaban el ambiente.



Desde 1975 Libano vive en situación de guerra civil.

28. Honduras se adhiere a la ayuda norteamericana con la «contra».

#### Junio

5. Se celebra el primer matrimonio mixto en Sudáfrica.

16. Convocada una huelga general en Sudáfrica con motivo de los disturbios del día 12. En ese día se celebraba el aniversario de los sangrientos sucesos de Soweto.

25. La Cámara de Representantes de EE. UU. aprueba la entrega de 100 millones de dólares a la «contra».

27. El Tribunal de La Haya condena a EE. UU. por su intervencionismo en Nicaragua.

29. Los disturbios raciales del mes en Sudáfrica arrojan un saldo de 65 muertos.

#### Julio

6. El ex ministro de Asuntos Exteriores de Filipinas, Arturo Tolentino, se autopro-

clama vicepresidente de su país en nombre de Marcos. Al día siguiente se entrevista.

26. El sacerdote católico estadounidense Lawrence Jenco es liberado en Beirut tras año y medio de cautiverio.

28. Explota otro coche-bomba en el sector cristiano de Beirut y causa 32 muertos.

29. Mueren 27 personas en el sector musulmán de Beirut tras la explosión de un coche-bomba.

#### Agosto

1. Manifestantes lanzan huevos y tomates a Margaret Thatcher por no condonar la política racista de Sudáfrica.

12. Milicianos chitas hieren en el Líbano a 17 soldados franceses pertenecientes a la ONU.

14. El Senado de EE. UU. aprueba la ayuda de 100 millones de dólares a la «contra».

26. GUERRA CIVIL EN EL LIBANO. - El año 1975 marcó el inicio de una guerra civil en el Líbano. Esta situación –que se mantiene sin aparente final– es fruto de un complicado conjunto de circunstancias.

A los problemas políticos y económicos hay que unir otro más de especial trascendencia: la fragmentación religiosa. Los grupos que se forman, incluso en el seno de una misma comunidad, son muy numerosos.

De hecho, basta recurrir a las crónicas que recibimos sobre el conflicto, para extraer una muestra de esa división: cristianos, armenios, cristianos, son algunos de estos grupos.

Por otra parte en el Líbano, intervienen otros países del Oriente Medio agravando en gran medida la de por si complicada situación.



El terror de los soldados iraníes.

**6 IRAN/IRAK.** - La guerra Irán-Irak ha tenido un singular relieve a finales de 1986 con la noticia del «rangaz» y su conexión, por otra parte, con el «punto caliente» de Nicaragua a donde iban a parar los dineros obtenidos por USA con la venta de armas a Irán.

Esto demuestra, una vez más, que las guerras de cada país implican de algún modo al resto del mundo, no sólo por la solidaridad

que es necesario mostrar para lograr que la paz sea un hecho en el mundo sino también porque en todos repercute el que alguien, en cualquier parte, se pelee.

«Habéis, leído, por ejemplo, en la prensa qué pasaría en el mundo si el petróleo de Oriente Medio no llegase al resto del mundo? A pesar de las limitaciones ya existentes por la guerra de estos países, todos los días pasan siete millones y medio de barriles por el estrecho de Ormuz; lo cual supone, por ejemplo, el 57 % de importación de petróleo del Japón, el 35 % de Francia, el 28 % del resto de los países de la CEE.

**7 GUERRA CONTRA EL «APARTHEID».** - El año pasado se cumplió el V Centenario de la llegada de los navegantes portugueses a tierras sudáfricanas. Esos quinientos años han visto como se sucedían diferentes conflictos por el asentamiento de blancos y negros en esta región.

No obstante, el problema –relativamente reciente– del apartheid está escribiendo una página más en la historia de este país africano.

Las noticias recibidas durante el pasado año, hablan por si solas de la magnitud del problema. Decenas de muertos y heridos componen el saldo de los numerosos disturbios producidos.



Gaddafi durante una visita a Mali, días antes de que los Estados Unidos iniciaran su ataque a Libia.

## ACTIVIDADES

### «Efecto-lupa»

El «Mapa de la Noticia» te proporciona cada mes los puntos importantes sobre los que luego hay que trabajar. Es el «efecto-lupa» aplicado este instrumento óptico a cada punto, verás las cosas más de cerca, casi al natural. Estos son, por ejemplo, las preguntas cuyas respuestas has de encontrar, investigando con tu lupa de muchísimos aumentos:

1.-Noticias del periódico sobre ese «punto caliente», durante un mes o el tiempo que necesites.

2.-Situación geográfica: la encontrarás en cualquier mapa, que puedes trasladar al mural de clase.

3.-Número de habitantes, en total y relativamente por kilómetro cuadrado.

4.-Capital y poblaciones importantes.

5.-Cultura: idioma, moneda, tradiciones, monumentos, educación, arte, religión, turismo.

6.-Pequeña historia antigua y moderna. Gobierno, Política, Economía, Defensa.

7.-Sobre cada «punto caliente», y con estos datos, fabricad por grupos un gran mural bien visible y exponiendo durante algún tiempo en clase. Cuando os hartéis de tanta guerra, cambiad el panorama «El Mapa de la Noticia», os proporciona cada mes temas diferentes para trabajar y aprender en clase con el periódico.

-Explosión de un coche-bomba en el sector cristiano de Beirut.

19. Trasciende que el Gobierno de Pinochet espía a la Embajada española en Chile.

#### Septiembre

7. El Frente Patriótico Manuel Rodríguez, de Chile, atenta contra el general Pinochet, que sale ileso.

18. Es asesinado en Beirut el agregado militar de la Embajada francesa.

#### Octubre

6. El Ejército de Nicaragua derriba un avión de la «contra» y detiene a su piloto, el norteamericano Eugene Hasenfus.

8. La URSS anuncia que emprenderá a retrirse de Afganistán el día 15.

#### Noviembre

2. El norteamericano David Jacobsen es liberado en Beirut tras 17 meses de secuestro.

3. La ONU ordena el cese de actividades contra Nicaragua.

4. Estalla el que se llamaría «rangaz».

23. Corzón Aquino aborta un intento de golpe de Estado y domina la crisis política que sufren.

#### Diciembre

8. Se producen enfrentamientos entre Honduras y Nicaragua.

10. Se firma la tregua con la guerrilla en Filipinas tras 17 años de guerra.

11. Protestas en Italia y Cuba contra la pena de muerte impuesta a tres presos políticos en Chile.

16. La guerrilla filipina rompe el alto el fuego al atacar un destacamento en la isla de Panay.

28. Miles de personas festejan en Bagdad la derrota de una ofensiva iraní.